
舞台就像在高空上走钢丝
记者们其实很爱采访邓超。“他与人交流时，常常会动用整张

脸展现他最常见的表情，就好像看光影在一个不平坦的表面上转

换。”有媒体同行如此评价他。

不过，也有人发现，在接受媒体采访时，邓超停顿的时间，几乎和说

话的时间一样长。他经常更改自己的用词，话说到半当中，又重新开始。尽

管在娱乐圈中摸爬滚打了十几年，邓超似乎对自己的言行特别谨慎。

过去这一年多，邓超的身上又多出了很多关键词：除了人尽皆知的

“人夫”、“人父”之外，他的履历上又要加上一条——话剧出品人。话剧

《翠花》三部曲的收官之作《诺亚方舟绑架案》，农历新年前在京城热

力上演了，不少观众是冲着邓超去的。只是，这一次,他不再身着戏服，站

在舞台灯光下嬉笑怒骂，而是当起了出品人和艺术顾问。不过，当整场

演出结束时，演员们还是用一种另类的方式将邓超请到舞台上，并且和

他来了一段搞笑的互动，引得台下观众大呼过瘾。有人说话剧出品人可

能是邓超“打酱油”的尝试，但在他看来，投资话剧和他一直以来对

演艺事业的设想一样，不是一时兴起，而是一个水

到渠成的过程，“几个热爱话剧

的好朋友聚在一

起，想做一件对话

剧发展有意义的事

情。想让话剧这个不是那

么太受重视的舞台艺术，真

正地扎根下来。”因此，即便早

就深谙“投资有风险”的道理，但邓

超对初次试水并没有太多的犹豫。

或许，这正是邓超与众不同的

地方，在他略显夸张的表演下还拥

有一颗睿智的头脑。他从来都不

会不顾一切地挤进大银幕。“舞

台对于一个演员是意义非凡

的，有些瞬间很难用言语来形

容。我们在舞台上很辛苦，但

其实只要观众一鼓掌，你就

什么都释然了。那些和观

众之间的互动，那些心与

心的交流，我觉得是直

接的、直面的。”

尽管在另一个

领域尝试全新的角

邓超演绎过的角色太丰富，他像是个千面人，戏路广到令人咋舌，你永远无法预料他下一步还会来个怎样
的华丽变身。荧幕上的邓超总能带给我们“更多选择，更多欢笑”，而现实生活中的邓超对于将来有着“更多思
考”，因为他的任何决定已经不仅仅是只属于自己的规划，还是一个家庭的未来蓝图。
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色，但在影视剧方面邓超也没有闲着，虽然，迄

今为止他的大银幕作品屈指可数，而每部电影中

全然不同的形象又让舆论对他褒贬不一，但这并

不影响他对自己的角色定位，因为每一个角色对

他而言都是一个新的挑战。“专门被扔到一个类

型里太悲哀了，我希望我是多型的，我也努力在

这样做着。就像以前在学校会做很多练习，演几

百个角色，演戏的乐趣就在于此，在不同的角色

里感悟人生。”邓超说。这是他挑战演技和挑战

自己的结果。从当年的《集结号》到后来的《狄

仁杰之通天帝国》，他不介意某个角色难度有

多大。“我需要犯错。”在《男人风尚》2012设计

年的开启仪式上，他说，“设计和拍戏是一个道

理，要么非常成功，要么彻底失败，我只想选有

挑战的角色。”对于表演，他给自己的压力的确

很大，因为他从来都没有既定的形象和定位，讨

厌枯燥和一成不变。甚至，在一次次的学习和挑

战之中，他的胆子也越来越大。“我觉得演员本

身的快乐就是塑造不同的形象，让我一成不变

地做一个东西或者演一类角色，我会厌倦，那还

不如不做。”如同观众总是在期待着邓超还能带

给我们怎样的惊喜一样，邓超自己也不断寻求着

新的突破，“我想演的角色太多了，它不会很具

象，是模糊的，我一直在等待下一个。”

至于话剧和影视剧他更爱哪一个，邓超曾

有一个有趣的比喻：“舞台很刺激，就像在高空

上走钢丝，影视剧则好比在地面上走钢丝。”在

舞台上的邓超需要一个人去把握角色，而影视

剧用整个团队做他的“保护绳索”。但无论是哪

种形式的“走钢丝”，归根结底两者的实质都是

演员的表演。艺术表演形式的不同不会禁锢住

邓超的才气和灵性，舞台和银幕的完美转换，让

邓超成为行业内公认的“天生的戏骨、真正的

演员”，而不只是一个长相俊朗的偶像明星。超

人戴上眼镜，就隐瞒起自己的身份，变成另一个

人；邓超也是如此，“他是真正有演技的天才演

员，塑造能力非常强，穿上另一件衣服就是另外

一个人。”张纪中导演曾经这样评价邓超。

要像孩子一样生活着
如果说人生如戏，邓超出演的这一出一定

是温馨浪漫的喜剧。事业上一帆风顺的他，在私

生活方面也羡煞他人。儿子的出生为他的喜剧

人生又添上幸福的一笔，同样也为他带来了更多

心态上的变化，“这个小家伙给我们带来了很多

小麻烦，但这些麻烦都是带着喜悦的，让人欣喜

的。我们从最开始的惊恐状到防备状，再到疲惫

状，最后就是自然状了，这，就是我们的生活。”

有这样随遇而安的态度，一点也不奇怪。毕

竟，他把工作和生活都当成了一种学习，“我一直告

诫自己，要像孩子一样生活着。”时刻保持一颗童

心让邓超觉得自己一定是一个“好玩的爸爸”。邓

超说，当了父亲才是男人真正成熟的标志。他想成

为一个值得依靠的父亲，成为像超人一样无所不

能的存在，陪孩子走过人生的每一个驿站。

对于自己的明星奶爸身份，邓超更懂得怎

样调节心态和体谅来自于大众的过分关注，当

然，他也希望儿子将来能学会适应与众不同的

生活，“过多的保护也许反而会适得其反。”邓

超的爱不是“溺爱”，能成为一个独立坚强，有足

够勇气和能力去面对生活中的逆境，意识到自己

人生的价值和意义的人，是他对孩子最大的希

冀，“家长是孩子的一棵树，孩子常常仰着头看着

爸爸妈妈怎么做事、怎么说话。” 

不仅如此，如今，家庭也让邓超找到了一个

不一样的自己：以前的他可以过着年轻人颠倒黑

白、无序自在的日子，但是现在他坚持非常规律的

作息时间，早睡早起，注重锻炼，保持健康。“以

前他晚上没事会跟朋友一起吃饭，但现在每天

下午五点半他都会打电话问我要不要回家吃

饭。”连孙俪都坦言，邓超的责任心更强了。“男人

过了三十岁，对工作、爱情、家人、社会，都要担负

起责任。男人就应该像山一样，宽广，不计较，关

心家人。曾经，我把‘我’放得很重；现在，我会

把‘我’放得很轻。”邓超对生活的真谛看得很

透，每个阶段都有不同的任务，在对的时间做对

的事，演好人生这出大戏的每一个角色。


